

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 17 DE AGOSTO DE 1925

NUM. 2009

EL REVUELO POLITICO DE ESTOS DIAS

Desde el jueves pasado, la actualidad política gira al rededor de unas declaraciones del General Volio. El jefe del Partido Reformista afirmó eso en el Congreso que en el desarrollo de la última elección presidencial, los echandistas le ofrecieron la Presidencia de la República a don Arturo Volio.

Esta declaración, por tratarse de un episodio político, que muy pocos conocían, produjo una gran sensación dentro y fuera del Congreso en todos los bandos políticos.

Los echandistas y el propio don Alberto Echandi intentaron desmentir al general Volio, y eso fue la causa del alboroto político que aún colea.

El general Volio remitió a «La Tribuna» para su publicación, una carta dirigida al señor Echandi; pero aquella carta estaba escrita en términos sensacionales, y el director del mencionado diario se la devolvió al General Volio excusándose de no publicarla.

Don Arturo Volio visitó personalmente al señor Echandi en su propio despacho, teniendo con él una conferencia privada.

Don Alberto Echandi publicó el sábado más declaraciones firmadas por él, en las que se lee lo siguiente: «Yo no he podido decir que ignoraba sucesos que, por el contrario, me constan. Sé que a ese efecto hicieron ofrecimientos al Sr. Volio varias personas. De ellas están en el país, que yo recuerdo, el Lic. don León Cortés, el Lic. don Víctor Guardia y don Leonidas Peralta. Tales negociaciones no han podido ser hechas en mi nombre, por ser contradictorias con la tesis que yo he sustentado dentro del partido acerca de combinaciones políticas; pero por la calidad de las personas que en ellas intervenían, me explico fácilmente que hayan podido tomarse como lleva das a cabo por instrucciones mías o como consecuencia de determinaciones oficiales del Partido.

Las personas que acabo de mencionar podrán decir, mejor que yo, como se desarrollaron los hechos.»

Está, pues, bien claro que la afirmación del General Volio, que ha motivado el actual revuelo político, era absolutamente cierta. Lo que ocurre es que hay muchos hombres que se irritan y se desconciertan cuando se descubren sus secretas combinaciones y sus maquiavelismos políticos.

Las declaraciones que copiamos del señor Echandi, parece que son el producto de la visita que le hizo don Arturo Volio.

Un episodio político que no se conocía.—Sensacional afirmación del Gral. Volio. Quieren desmentirlo y fracasan.—Una carta que no se publica.—Consecuencias de una entrevista.—Lo que dice el General Volio.—Declaraciones de don Luis Demetrio Tinoco.—Hay que explicar esos maquiavelismos.

Declaraciones del General Volio

El el «Diario de Costa Rica» del sábado aparece una interview con el General Volio. Todo lo que en ella dice el Jefe del Reformismo, es de mucha importancia; pero nosotros reproducimos lo de mayor interés:

«Yo dije en la Cámara, y de nuevo lo afirmo, que el Partido Echandi ofreció a mi hermano la Presidencia de la República a raíz de las últimas elecciones presidenciales, para lo cual contaba con sus diputados y con los del Partido Reformista. Al afirmar esto y al sostenerlo, yo no afirmo ni sostengo una falsedad. Porque a mí me consta y le consta a casi todo el país que los hombres de mayor representación en el echandismo anduvieron en tales cosas.

—Pero el Lic. Echandi niega que eso lo hicieron con su consentimiento...

—Esa negativa de don Alberto no puedo darla como buena. ¿Cómo es posible que los lugartenientes suyos, sus capitanes, los hombres representativos de su partido hicieran las cosas a espaldas de su jefe?

Yo no digo falsedades. Yo no las he dicho en mi vida. Pueden decir que yo tengo muchos defectos, pueden señalármelos. Pero nunca podrán señalar entre esos defectos el de la mentira.

Y hablo con pruebas y cito nombres: de estas negociaciones para hacer Presidente a mi hermano don Arturo Volio saben todo, absolutamente todo, el actual Presidente del Congreso don León Cortés jefe de los más destacados del echandismo.

Del mismo modo lo saben don Víctor Guardia y don Tomás Guardia Tinoco.

Por cierto que don Víctor Guardia, al hacer tales proposiciones a mi hermano Arturo tuvo esta frase dicha a don Jorge Ortiz que puedo citarla textualmente: «Lo que no queremos es salir nalgueados, sino una retirada honrosa».

También sabe de esto don Arturo Quirós Carranza, quien hizo viajes a Cartago en estas diligencias. Todos los que he citado son echandistas, y echandistas insospechables, de la plana mayor del partido del señor Echandi.

Sólo se explicaría por la opinión corriente, pero inadmisiblemente, de que todos los

reportajes, discursos y actuaciones del Jefe del Partido Echandi eran obra refleja del grupo dirigente de su partido.

Por eso me parece ingenua la afirmación de ese Jefe al pretender que no sabía nada de lo que se estaba haciendo y al afirmar ahora que nada de lo que entonces se trató de hacer y se habló fue hecho con su consentimiento ni con su autorización. ¿Cómo es posible que esos señores obraran sin la debida autorización de su Jefe?

Por otra parte, también son testigos de estas cosas don Ricardo Jiménez, actual Presidente de la República,

FANTOCHES POLITICOS

El certero bodocazo tirado desde el Congreso por el General Volio a la cara de don Alberto Echandi,—como Jefe y Candidato del Partido Agrícola,—ha hecho correr la mitad del velo, no más que la mitad, que ocultaba a la vista del público la mistificación y a los mistificadores de la política

Cuando quede totalmente descubierto el prosaico, como lo esperamos, acabaremos de conocer el sainete; y veremos sin máscara y en paños menores a cuantos hombres públicos hasta hoy han vivido de los enredos políticos, para burlarse del pueblo.

En medio de tanta broza, que merece una Inquisición Política, se destaca limpia, iluminada por la luz de la verdad, y con la aureola de la honradez, la egregia figura de nuestro Jefe, el Candidato del Partido Reformista, General don Jorge Volio.

«La salud debemos esperarla siempre de nuestros enemigos: «decía el ungido Rey-profeta».

Ni partidarios, ni amigos, ni familiares, y mucho menos los enemigos del General le creyeron nunca cuando les afirmaba que él se vio obligado por el Echandismo a anticipárseles y votar en el Congreso por don Ricardo Jiménez.

Porque los verdes rondaban el cerco, hasta con el intento de un nuevo 28 de Abril

Los reformistas que en aquellos días denostaron al General, sus adversarios políticos que por aquella elección le cantaron el «De profundis» al Partido Reformista, descúbrense hoy ante la gallarda figura del verdadero patriota; y si son honrados, dñele la satisfacción que él se merece.

La abnegación del General Volio, y su espíritu de respeto a la Constitución y a las intuiciones públicas; su fidelidad a la causa Reformista que él encarna, no le permitieron consentir, NIAUN

EN FAVOR DE SU PROPIO HERMANO, que se repitiera, y tan pronto, y con el mismo honor en la danza, la conculcación de todo a la faz de la República, con otro 28 de Abril, en que una camarilla de inescrupulosos políticos trajó e impuso de Presidente a un ciudadano,—digno sí,—nunca discutido en los comicios.

La cluca espantada por un gavilán no huyetan despavorida ni abandona a sus polluelos, como ha hecho el Jefe del Partido Agrícola, al primer picotazo de don Jorge.

Merece el señor Echandi que los suyos lo desconozcan, porque no merece ser Jefe de una agrupación política un hombre de sus condiciones.

En el señor Echandi se ha reencarnado el mé dico del cuento «como que le unta y como que no le unta». Como que sí le ofreció la Presidencia a Arturo y como que no se la ofreció».

Sólo falta que diga como el muchacho malicioso: «Ah, es que se me olvidó». «Ah, es que no me acordaba».

don Jorge Ortiz, quien está al tanto de todo el curso y desarrollo de este asunto. Por cierto que Jorge Ortiz llevó a mi hermano Arturo algunos recados de don Ricardo sobre el particular.

—Sin embargo, las declaraciones del señor Echandi son terminantes...

—Así las presenta. Pero también es cierto que el señor Echandi le dijo a don Tomás Guardia: «Dígale Ud. a don Arturo que usted tiene mi renuncia en su caja de hierro, que yo soy un caballero, que él es el Presidente de la República». A todo lo cual hay que añadir que don Leonidas Peralta, Jefe de acción del echandismo, conversó con Arturo de la posible transacción para hacerlo Presidente. ¿Y cómo va a imaginarse uno que el señor Peralta, todo un jefe de acción de su partido, no llevara la representación oficial del mismo?

No es posible creer que en aquel momento el señor Peralta hablara en su nombre de particular. El era representativo de su partido. El era, después del candidato, el segundo jefe de la agrupación echandista.

—Y por qué no se llevó a efecto la transacción que se proponía?

Porque yo no quise hacer un nuevo 28 de abril aunque éste fuera en beneficio de mi hermano, y para no hacerlo le dí la Presidencia a don Ricardo Jiménez, respetando siempre el Programa del Partido Reformista, pues Ricardo Jiménez era un hombre discutido ya por el pueblo en toda una lucha pública y consagrado con la mayoría de los votos de sus conciudadanos; él y no otro debía ser el Presidente.»

Declaraciones de Demetrio Tinoco

La importancia de esta actualidad política ha tomado mayores proporciones con las declaraciones de don Luis Demetrio Tinoco, publicadas en la prensa de anteaño. Por esas declaraciones se ha venido a saber lo siguiente:

«Es absolutamente cierto que autorizado por don Carlos María Jiménez, me acerqué, a fines del mes de abril del año pasado, a la oficina del Lic. Echandi a proponerle una combinación entre los Partidos Republicano y Agrícola a base de la Presidencia de don Ricardo Jiménez de la Primera Designatura del señor Echandi y

participación en el Gobierno y del pago de la deuda de ambos partidos. Esta intervención mía provino del conocimiento que yo tenía de que ambos candidatos—don Ricardo y don Alberto—consideraban que los votos emitidos a favor de don Jorge Volio eran nulos y de ningún valor por no reunir las calidades que la Constitución exige para ser Presidente de la República.»

El resto de la interview es para querer justificar semejante combinación y explicar cómo y por qué fracasó.

Es necesario que don Ricardo y don Carlos María Jiménez explique lo que hubo de cierto en esa combinación que denuncia Demetrio Tinoco y que tiene el aspecto de una doble traición a dos partidos políticos para satisfacer ambiciones personales con mengua de la moral.

Esto nos sugiere

Don Alberto Echandi le ha hecho un bien al país revelando las verdaderas intenciones de quienes dirigen su partido y las maquinaciones de estos hombres para llegar a todo trance al poder, aun sacrificando su propio orgullo de vencidos, y esos dirigentes han puesto, en situación que no deseáramos para nosotros, a su jefe, don Alberto Echandi, obligándole a desmentirse de lo que había afirmado hacía apenas 24 horas. Estas cosas surgieron muchas otras, si se piensa en lo que sería el destino de un país sujeto a tales influencias: ¿El grupo del señor Echandi piensa por él o él piensa por su grupo cuando lanza declaraciones de tal naturaleza y magnitud? Lo primero sería exhibirlo como un autómat

y lo segundo indicaría que sería fuera de la realidad de su partido. Cómo se explica este romano de su primer declaración, si según sus propias palabras del día siguiente, anduvieron como las ranas de la fábula, buscando rey; y que dicho en otras palabras, era un nuevo 28 de abril para burlar la voluntad del pueblo expresada en los comicios?

El jimenismo por su parte debe contestar a ese grave cargo que se le lanza, cuando se afirma que buscaba alianza con el partido echandista en abril, es decir dos meses después de haber firmado un pacto con el reformismo.

Ante estas cosas tenemos que exclamar como el príncipe de la tragedia: «Hay algo en Dinamarca que huele a podrido.» Sí, y la pestilencia hace inhabitable esta atmósfera moral de la vieja política.

VERITAS

Nota del día

UN PROBLEMA DIFÍCIL

Hacia lo internacional

No es posible que nadie desconozca las grandes ventajas que reportaría al progreso del mundo el establecimiento de un idioma universal. Si desde el Ecuador hasta los Polos, en toda la tierra se hablara un solo idioma, los pueblos se reconocerían mejor, la solidaridad internacional sería más efectiva, las razas estarían más entremezcladas, las mentalidades de todas las latitudes se fundirían en una para crear entre todas «el genio de la especie» y el intercambio de las distintas culturas sería tan completo que el nivel del progreso intelectual podría ser casi parejo en todo el mundo. Hablar todos un idioma facilitaría los negocios, los estudios y los viajes. La inteligencia entre todos los pueblos sería más clara y las guerras quizás fuesen menos frecuentes.

¿Se llegará a establecer algún día el idioma universal? Difícil es contestar a esta pregunta. Sin embargo, nosotros creemos firmemente que esa gran utopía de ahora llegará a ser una realidad algún día, cuando los idiomas no se empleen con fines nacionalistas, sino con fines puramente humanos. Esto podrá tardar algunos siglos. Será o no será. Pero nosotros nos permitimos creer que llegará a realizarse; tanta es la esperanza y la fe que nos inspira el genio de la humanidad.

Uno de los más grandes sabios de esta época, el verdadero enciclopedista moderno Pedro Kropotkin, afirma, hace treinta años que «la ciencia está en mantillas», como si dijéramos naciendo ahora, y Azorín «el pequeño filósofo», en un cuento genial, califica esta época de la electricidad como «la última etapa de la Prehistoria». De aviación y de la radiografía establecidas en nuestros días, tienen que surgir todavía grandes prodigios. De la biología se esperan verdaderos milagros. La sociología revolucionaria ha empezado ya a transformar el mundo político económico entre inevitables luchas dolorosas. Nadie es capaz de imaginar cómo será el mundo en el siglo XXI. «El año 2000» de Wells se quedará como una fantasía casi infantil, si se compara con la realidad que ya se presenta vagamente.

Políticamente nos encaminamos a una Federación Mundial que será la base de la Patria Universal.

«La Liga de las Naciones», con todos sus defectos, es ya un paso preliminar. El gesto de los rusos suprimiendo el nombre de su patria para crear la «Federación de Repúblicas Soviéticas», es algo de una trascendencia incalculable, en lo que la opinión mundial no se ha parado a reflexionar todavía. Las ciencias y las artes son ahora más internacionales que lo han sido nunca. Y si todo tiende a la internacionalización ¿no será posible que llegue un día en que la humanidad adopte un idioma universal?

Con ese propósito se han construido artificialmente varios idiomas, de los cuales, sólo el Esperanto ha hecho alguna carrera; pero se ha extendido más lentamente de lo que se esperaba y hoy parece poco menos que estancado. La verdad es que resulta un poco extraño eso de que para establecer un idioma universal, se tenga que construir uno nuevo y empezar por aprenderlo su propio autor, cuando hay idiomas que ya los hablan centenares de millones de personas. Parece que lo lógico debería ser que adoptara todo el mundo el idioma que ya esté más generalizado. Pero los nacionalismos han despertado en los pueblos un exceso de amor propio, y cada uno quisiera que fuese su idioma el que adoptara todo el mundo, sin pararse a pensar en las ventajas o inconvenientes. Y cuando se propone un idioma determinado, protestan en seguida todos los demás idiomas.

Estos días se ha producido una polémica interesante al redor de unas frases del magnate industrial Henry Ford. Este riquísimo «capitán de industria» se ha permitido decir que el idioma inglés se está imponiendo en el mundo y que acabará por ser el idioma universal. Y este pensamiento de Ford ha provocado numerosas protestas.

Dejemos para otro artículo el comentar las palabras del multimillonario americano, que tienen más importancia de la que a simple vista parece.

BERNARDO MERINO

PANTALONES

esta semana donde

ROBERT

La brillante reunión reformista en San Isidro

El sábado por la mañana hubo una hermosa reunión Reformista en la plaza de las villas de San Isidro de Coronado, a la cual concurrieron muchos elementos de nuestro partido de aquella localidad.

Se pudo constatar allí el reformismo en Coronado ha aumentado dos veces más que el número de adeptos con que se contaba en ese lugar para la campaña pasada. Y esto, hablando de los reformistas ya declarados públicamente. Hay muchos que lo son también, pero que permanecen pasivamente es decir, que son poco amantes a las reuniones públicas.

Después de terminada la misa, el General Volio ocupó la tribuna, pronunciando un discurso que causó magnífica impresión entre los numerosos concurrentes.

Sus brillantes conceptos convencieron a muchos vecinos de San Isidro de la justicia de nuestra causa, porque en ellos se les hizo comprender de manera clara y franca los anhelos de la retorma; porque en ellos se desvirtuaron muchos prejuicios inculcados por nuestros enemigos con el prurito de alejar adeptos de nuestro partido. Como iba a ser que el reformismo abrigase la idea—absurda por demás—de arrebatar las tierras a los que, con cruento sacrificio, con su propio trabajo y con sus miserias han lo-

grado convertirlas en bonitas fincas de donde sacan el sustento de sus familias y están contribuyendo con ello al engrandecimiento de la nación.

Los vecinos de Coronado tuvieron oportunidad y que supieron aprovechar por cierto, de saber como es que el Reformismo hará caminos y muchas otras obras de fomento en todo el país.

Se convencieron de la rectitud de ideas del General Volio, porque allí les habló con el alma y con el corazón, demostrándoles todas las bondades de nuestro ideal que por causa y por efectos está hermanado con la sabia doctrina de Cristo y por consiguiente, con nuestra fe católica, base fundamental de la moral y cultura popular.

También hicieron uso de la palabra don Juan Ratael Pérez y don José Pagani de quien reproducimos aquí su discurso:

Queridos compañeros:

Mis primeras palabras han de ser para manifestar mi más profundo agradecimiento a todos los presentes por haber asistido a esta reunión dando con vuestra presencia una muestra más del acendrado amor y cariño que le profesáis a nuestro querido Jefe y Candidato popular don Jorge Volio.

Que bello, que hermoso, que sublime en los culminantes momentos actuales que

la Patria necesita de sus hijos más esclarecidos nos vemos agrupados al redor del verdadero defensor de nuestros intereses y de nuestros sacrosantos derechos y de nuestra patria del apóstol de la libertad General don Jorge Volio.

Compañeros luchemos amparados bajo el glorioso pabellón rojo para sacar triunfante a nuestro querido candidato que lucha incansablemente, con santo patriotismo y energía inquebrantable para llevar a nuestra querida Patria por el camino del adelanto y progreso y mejorar nuestra situación social.

Unámonos que la unión hace la fuerza para dar nuestro voto por el hombre que defiende la causa del pueblo. No desmayemos, no temáis a nuestros adversarios, llevemos a nuestro corazón la firme confianza, la inquebrantable resolución que al llevar al puesto que le pertenece al General Volio la Patria nos está altamente agradecida y si algún día podemos llevarle al solio presidencial él sabría corresponder al sacrificio del pueblo, y su nombre que-

dará grabado con letra de oro en las páginas de nuestra patria.

Compañeros: se acerca el momento de ir a la lucha electoral, preparémonos para sacar triunfante a nuestro querido candidato para que nos quede la satisfacción de haber cumplido con nuestro deber, de haber sabido elegir al hombre digno que sabrá llevar nuestra querida patria a su feliz destino.

Para terminar gritemos: Viva el glorioso partido reformista.

Viva su ilustre Jefe nuestro General Volio, he dicho.

Al General Volio, en su visita al progresista pueblo de Coronado, le acompañaron don Rogelio Gólcher Quirós, doctor don Alejandro Vargas Araya, don Tobias Vargas Araya, don Ricardo Falcó, don Octavio Montero, don Juan Ratael Pérez, don José Sevilla, señores Pagani, don Adolfo Braña, don Rafael Salazar, don Modesto Velázquez y algunos otros más.

IMP. GERMINAL San José

J. R. Solera y Hno.

Heredia

IMPORTADORES

DUNLOP

Recibimos gran surtido de balloons y llantas de camión

Coloque una Dunlop y quedará satisfecho

J. P. ARANGO & Co. San José

DUNLOP es el modelo por el cual se juzgan las demás llantas

La historia de España, sacada a pública subasta

BARCELONA.—El Colegio de Abogados de Barcelona, por unanimidad, rehusó usar en sus actos y publicaciones, el idioma español. Conminado a revocar este acuerdo se negó a ello, y habiéndoseles impuesto sendas multas a todos sus miembros, y negándose éstos a satisfacerlas, se decretó el embargo de sus bienes para cubrir su importe.

Los abogados multados ofrecen generalmente para el embargo, entre otros efectos ediciones monumentales de la Historia de España, u otras obras de la misma índole, alegando que en nada pueden interesarles la conservación de las mismas. Estas ediciones son luego sacadas a pública subasta, a precios verdaderamente irrisorios.



Mantén el cutis fresco y lo conserva fino. Se vende en todas partes.

La reunión de ayer

Ayer domingo a iniciativa de don Justo H. Cuadra, en la barbería de don Manuel Pineda «El Demócrata», se reunió un grupo considerable de nicaragüenses para deliberar acerca de la cooperación de la colonia en el homenaje que el Partido Reformista hará a Nicaragua el domingo 23 con motivo de su liberación.

La reunión estuvo presidida por el señor don Francisco Ibarra, Cónsul General nicaragüense en Costa Rica. En la más estrecha cordialidad, vibrantes de entusiasmo y llenos de regocijo por la manifestación iniciada por el Reformismo, la colonia nicaragüense nombró un Comité de festejos integrado por doña Esmeralda v. de Lacrair y los señores Ernesto Barahona L. Arnoldo Silva y Manuel Pineda, que de acuerdo con la Comisión del Reformismo Organizadora del Festival, dispondrá todo lo que sea

indispensable y necesario para el realce del homenaje.

Se dispuso allí mismo comprar una bandera que portará la colonia el día de la manifestación y se depositará en seguida en el Consulado en donde se guardará como un recuerdo memorable.

Para la compra de ese pabellón y otros gastos se inició una colecta, habiéndose recogido en la reunión 27 colones. Como los nicaragüenses están en crecido número en San José, el Comité de Festejos continuará colectando.

Se nominaron a los señores don Rodolfo Espinosa R., Licenciado Humberto Barahona para que cualquiera de ellos lleve la palabra oficial de la colonia y rinda la gracias al Reformismo por la nuestra de confraternidad y cariño a Nicaragua en ocasión de su gran acontecimiento de reintegración a su soberanía.

Fiesta religiosa

Con motivo de celebrarse la festividad de la Virgen al subir al cielo, hubo una procesión en el templo de la Soledad, que recorrió algunas calles, siendo acompañada la imagen por centenares de señoras y señoritas ataviadas de trajes celestes.

Le rompieron el bautismo

A Miguel Conejo, de un botellazo le rompieron la cara. Ello se debió a causas de licor.

Refirió con otro en un establecimiento, cuando le lanzaron ese proyectil, causándole una herida en la frente.

Visita de cacos

En casa de Antonia Quirós entraron los cacos.

La visita de estos avechuchos nocturnos fue provechosa para ellos. Se llevaron ropas, trastos y otros cachivaches menores.

Malestar contra un funcionario

La publicación del ex-jefe Político de Mora ha causado malestar entre la clase obrera capitalina contra el Secretario de Gobernación.

El disgusto se debe a que ese funcionario se involucra en la política, no garantizando así la libertad electoral en las próximas elecciones.

PRODUCTOS Bayer

PARA LA SALUD DEL HOGAR



Novocitrina

Tabletas antigitosas. Expulsan el ácido úrico, curan Gota y Reumas. PROLONGAN LA VIDA.

Eldoformo

Tabletas anti-diarreicas. Curan pronto diarreas de niños y adultos. SALVAD VUESTROS NIÑOS.

Isticina

Bombones y Tabletas Purgolaxante ideal para estreñidos niños y adultos.

Cresival

Cura bronquitis con rapidez. PARA ENFERMOS DEL PECHO

Una fama de 50 años garantiza la insuperable eficacia de

LOS PRODUCTOS BAYER

Recorte el cupón de

Notas sociales

La estimable señora esposa de nuestro buen amigo don Francisco Pineda guarda cama desde hace algunos días. Sentimos mucho la enfermedad y hacemos votos por su pronta mejoría.

—Don Daniel Gutiérrez, estimable obrero nicaragüense llegó ayer a San José, en donde se radicará.

Ayer no hubo match de foot-ball

Ayer no se jugó el match de foot ball entre La Libertad y la Liga deportiva Alajuelense, q' debió haberse verificado en el Estadio.

Se debió a que los jugadores de la Libertad no quisieron decir al juez cuál era el capitán de su equipo. Por este motivo el Jurz suspendió el juego desde el principio, cándolo por perdido para La Libertad.

El público asaltó las taquillas del Estadio protestando de la poca formalidad y obligar se le devolviera el dinero pagado por la entrada.

Notas cortas

Fueron apresados: José Parra, por sospechas, Joaquín Forestier Zúñiga por tener una casa de alcahuetería con la apariencia de hotel.

—María Luisa Bejarano y Carmen Miranda Guevara, por dedicarse al comercio de carnes sin inscribirse como meretrices.

—Oliva Salas Muñoz y Emilia Villanza Elizondo, por haberlas sorprendido la policía en una cafetería en manejos impudicos.

—Fueron multados Ricardo Sánchez, Francisco A. Castillo y Eusebio Ceciliano Mora, por dedicarse al negocio de pulpería sin patente. Jeremías Mora por expendir licor el domingo.

Asteriscos

Oficiales

El encargado de Negocios de Costa Rica en Guatemala, don Fernando Iglesias fué promovido por el Gobierno a la categoría de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario ad honorem.

En la ciudad de Lawrence, Estado de Kansas, de los Estados Unidos, se creó un consulado de Costa Rica y se nombró al señor José María Osma Aysa para que lo sirva ad honorem.

—Don Jacinto Mora Gutiérrez, fué nombrado Agente Fiscal interno de la provincia de Limón.

Las noches de la Opera

CARMEN

Por falta de espacio tenemos que reducir a una breve nota, la crónica de la función de anoche.

Con el teatro lleno se cantó la «Carmen» del glorioso Bizet. El drama pasional de la famosa cigarrera de Sevilla engendrada en la brillante imaginación de Próspero Mérimée, conmovió anoche a nuestro público.

La excelente contralto Marta Mellis hizo una Carmen hermosa y simpática, interpretando bien el personaje y cantándolo mejor. La linda romanza de salida en el primer acto la cantó con muy buen gusto y mejor aún la romanza final para fascinar al sargento.

En todo el segundo acto, en el «Aria de las cartas» del tercer acto y en el grandioso final, la señora Mellis, hizo alarde de sus facultades de cantante y dió una fuerte impresión artística estando siempre perfectamente ajustada al alma del personaje. Fue premiada con grandes y justos aplausos.

El tenor D'Angellis obtu-

vo en esta obra otro de sus grandes éxitos, siendo vocalizado en las escenas principales y a final de cada acto.

El barítono señor Abella cantó la parte del torero y nos ofreció un Escamillo excelente. El público le agradeció su labor artística con grandes aplausos.

De la parte de Micaela se encargó la señora Varonay, que fue muy aplaudida, especialmente en su romanza del tercer acto.

El conjunto adoleció un poco de falta de ensayos; pero esto supo remediarlo el talento del maestro Simoni que dirigió la obra magistralmente, viéndose obligado a repetir el bello preludio del último acto.

Esta noche se trasladará la compañía a Cartago para cantar allí «El Trovador».

Está en ensayo «Madame Butterfly» que será la primera obra que se cante esta semana, si no se varían los propósitos.

B.M.

Noticias de Centro América

Guatemala 14.—Motivo de la gran actividad que en esta ciudad una regocijante correspondencia procedente de Managua que con fecha de ayer inserta el Diario de Guatemala. En ella se asegura que el ilustre yonista doctor Salvador Mendieta ha sido comisionado por el Sr. Presidente Carlos Solórzano para que haga gestiones ante nuestro Gobierno con el fin de llevar al terreno de los hechos la trasnochada idealidad de funcionar los cinco estados centro-americanos. El texto de la referida información denuncia un marcado tinte bufon, pues además de estar salpicado de una trase churligüesca y repelente hace representarse al señor Mendieta desdorado papel de tartarismo. Ya nadie absolutamente cree en la prédica evangélica de los nuevos Mesías. La historia de las cruzadas morazánicas tan simplistas y acomodadas han pasado a la categoría de una amable leyenda.

El señor Decano de la Facultad de Derecho y Notariado Lic. Manuel Antonio Herrera, estima de vital importancia el mejor desarrollo de las asignaturas estibadas en los programas de enseñanza. Ha emitido un acuerdo por el cual se exita a los catedráticos a dar una lección o conferencia los jueves de cada semana sobre temas para recibir las composiciones literarias del concurso del himno del árbol. V. M. Díaz

Esta noche dará su primera conferencia el Dr. Mendieta.

La señorita Elvira Kong resultó golpeada en el tren que iba para Amatitlán debido a que el maquinista iba borracho, según dijo el conductor del tren. R. D. Aluvio.

San Miguel, 14.—Hoy visitó la oficina del Diario de Oriente el publicista alemán

Mr. Giét, quien recorre el continente americano profundizando estudios sociológicos y agrícolas e industriales. Lleva buena impresión de esta República.

En la Unión desean los padres de familia que el Dr. Córdoba vuelva a regentar el Colegio San Carlos. La fiesta San Nicolás promete estar animada en Santa Ana, «Diario de Oriente».

Guatemala, 14.—Un periódico publica la noticia de que el Dr. Mendieta viene con el carácter de Agente Confidencial del Presidente de Nicaragua. Consideramos falsa semejante noticia, pues el Dr. Mendieta se ha retirado completamente de la política desde hace algunos meses.

Se ha prorrogado hasta el último de septiembre el concurso universal de literatura, abierto para el himno al árbol.

Hubo un torneo de ciclismo en esta capital y Amatitlán y resultaron triunfantes Julio Utera, Angel Rodríguez y Javier Lafaunte.

Baja el precio del ganado

Algunos ganaderos auguran una pequeña baja en el precio del ganado. Se trata de uno o dos puntos a lo más.

No había tal equipo

Parece que lo del representante del equipo jamaicano y éste mismo y todas las gestiones para que viniera a Costa Rica de puro buco.

No olvide el cupón de La Prensa

Suba o Beje — el —

A ZUGAR

El pueblo consigue siempre los mejores precios en el Depósito de

J. A. CORONADO

Avenida Central - Frente a la Favorita - Teléfono 511

-- PIDANOS EL SUYO --

United Fruit Co.

Servicio de vapores

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegan a este último puerto los días jueves en la mañana y zarpan los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores hacen escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre New Orleans y Limón llegarán a Limón los días viernes en la mañana y zarparán en la tarde, del mismo día. En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, de regreso en Tela y Habana.

Habrà un servicio semanal entre Boston puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana.

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los días jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, y zarparán los viernes, en la tarde, para Bristol, Inglaterra, via Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sres. Sasso & Pirie Sucesores. Sub Agentes en San José

M. M. MARSH, Administrador.

San José, Julio 8 de 1925.

DEPOSITO EL LIBANO

de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general Tabias, Gigantones, fajillas, regla, cadernillas, etc

No olvide que es el que vende MAS BARATO

Dirección: Calle del Pacifico

Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

Café molido puro de primera

CARLOS L. ODIO

En paquetes impermeables de una libra

PIDALO en cualquier pulpería de la República

Triste ejemplo para los hombres de buena fe

Los que ayer no más clamaban enardecidos en un juramento de fidelidad para el pueblo, tendiéndoles los brazos y abriendo sus fauces como si quisiesen tragárselo de un solo bocado, están sacudiendo el polvo de los rincones de sus conciencias para lanzárselo los unos contra los otros, y reflejan así, con sombras asquerosas, todo el cuadro de inmoralidad que habían ocultado tan sabiamente.

Y en ese pleito entre directores de uno y otro bando [verde y azul] sosteniendo ahora con marcado furor, se está reflejando en toda su grandezza de manejos velados la historia de esos dos partidos que supieron derramar dinero para comprar votos y que también supieron no tener confianza en sus aspiraciones y triunfo, puesto que dejaron a un lado los prejuicios de una rivalidad política emanada por la división de la familia costarricense desde que los hermanos Tinoco se adueñaron del Poder, y toda la hipocresía de que se revistieron en la farsa política, para sonreír cara a cara los unos y los otros en tanto que con significativa franqueza se proponían las combinaciones más desdorasas y más reveladoras de un carácter sumamente frágil.

Ya se ha enterado el pueblo de todo lo que debía saber. ¡Y quién sabe si aún falta más! Pero con lo publicado basta y sobra para que todos los ciudadanos tengan la firme convicción de que tanto el echandismo como el jimenismo jugaban a todas las cartas en el colmo de la más censurable ambición, olvidándose entonces de que meses atrás en las plazas públicas se maldecían y hacían ver a los incautos simpatizadores su grandioso triunfo y su anhelo de salvarlos de las garras del enemigo. Sí; y mientras tanto, ellos mismos se afilaban sus garras para clavarlas en amable unión en el festín nacional.

Cuando eso hacían, pactaban el pago de la deuda jimenista y la deuda echandista. Entonces si había que pagar esas enormes deudas, y nunca la deuda reformista. Y téngase en cuenta que todo eso se hacía después de haberse llegado a un convenio con el Reformismo, porque era necesario para la salvación de la patria, amenazada con la más temible tiranía si se dejaba al echandismo entrada libre al poder.

Los que sostuvieron esta tesis inspirados en el más acendrado patriotismo; los que miraban con horror que los destinos de la nación fueran a parar a manos del echandismo y para evitarlo imploraban la protección del volismo, quebrantaron con pasmosa frescura todo compromiso moral y toda satisfacción que sentían por una lucha de afinidades democráticas, para proponer al mismo echandismo pactos que denotaban a las claras su baja condición de partido doctrinario y triunfante.

Tantas proposiciones se hicieron de una y otra parte, tantas combinaciones se plantearon, tantas entrevistas se celebraron, y tantas ideas en revuelta confusión se expusieron, que aquello presagiaba el caos.

Pero el caos político iba a surgir, no propiamente con el interés personalista de cada uno de ellos; no propiamente por armonizar la ganancia del fingido democratismo de un partido y el orgullo altanero del poderío del otro; iba a surgir el caos por los síntomas del miedo que ya en ese entonces parecía hacer crisar los nervios de muchos de aquellos para quienes el pueblo es un rebaño de corderos pero que también se convierte en monstruo devastador cuando el sufrimiento y la humillación hacen trocar su paciencia en justa ira; el miedo que se apoderaba de éstos y de aquellos ante una perspectiva poco halagadora de perder los dineros que se habían gastado en dar a los votantes cobijas, manta y aguardiente; el miedo de quedar malparados en su afán ambicioso en un nuevo 28 de abril planteado por los elementos echandistas, al ofrecer la Presidencia al Lic. don Arturo Volio; el miedo de que cada cual no pudiera obtener la prebenda ofrecida; y seamos más francos: ¡El miedo al Reformismo!

Porque ahí estaba la barrera infranqueable, interpuesta ante esas dos enormes ambiciones y lista a hacer sentir su peso, como balanza de justicia, en cualquier momento que así lo exigiera la soberanía nacional pisoteada por los que sólo perseguían adueñarse del poder sin miramientos ni consideración al interés general, sino al suyo propio.

Y en qué contradicciones, en qué ridículo han caído esos directores de la farsa. Hemos visto que el Jefe y candidato del Par-

tido echandista se desdice con suma facilidad. Primero ha pasado por ignorante en los pactos que proponían sus principales adeptos. Luego dice, que sí lo sabía, pero que tales negociaciones no podían ser hechas en su nombre, por ser contradictorias con la tesis que sustenta en el partido acerca de combinaciones políticas.

Entonces, como candidato, ¿por qué las toleró? ¿Era que sus partidarios también podían hacer y deshacer, dejando en este caso a un lado, como figura decorativa, al candidato? ¿Y con qué autorización se permitían conseguir la segunda Designatura para el Lic. Echandi, cuando éste no quería componendas políticas?

Mala, pero muy mala defensa ha hecho ese candidato que sustenta una tesis contraria a tales gestiones y que a la vez las tolera aceptándolas tácitamente.

Después de todo esto, hay algo más entre bastidores, y que viene a ser el resultado en revuelta confusión, de todas esas combinaciones echadas por tierra por el temor que en muchos de ellos se apoderó cuando vieron que el escándalo que estaban preparando revestía proporciones enormes, tan enormes que bien podrían traer como consecuencia un giro político inesperado.

Es algo que ya toca directamente con el honor de algunas personas, y motivó una o más conferencias en estos últimos días, tomando parte activa en ellas el propio señor Echandi, conferencias fueron esas en las que se trató de ciertas satisfacciones que se consideraban de imperiosa necesidad.

¿Ven ahora los ciudadanos todo lo que hacen quienes, para ganar sus votos les hablan de moralidad, de cultura, de principios sustentados, de soberanía y de otras muchas lindezas muy fáciles de decir cuando hay un grupo de individuos que escuchan?

¿Seguirán ahora profesando idolatría a esos directores políticos que sólo piensan en el bienestar de ellos mismos?

La actividad que desplegaron los "gigantes" de la política, fué motivada también por un temor: el Reformismo.

La imposición de la verdad, de la justicia, de la firmeza concebidos en el Reformismo, fué la pesadilla que trastornó las cabezas de esos "superhombres" políticos quienes se dieron a la tarea, sin tino ni buena orientación, de fraguar planes y más planes para quitarse de encima esa espada de Damocles. Era un punto, donde brillaba todo lo bueno, que había que velarlo a toda costa para que cernieran las tinieblas donde poder maniobrar la congregación de todos los afanes mezquinos y todos los intereses ruines.

Pero como esa luz no puede ser extinguida, sino que por el contrario se agigantaba con destellos de verdad y de nobleza, el enardecimiento de ánimos y la aberración de las pasiones puestas en práctica, fueron amortiguándose para quedar en los corazones como un rescoldo donde aún se oculta la chispa del odio y de la intransigencia.

El Reformismo, a quien esos hombres cegados por el orgullo de su dinero y la soberbia de su encumbramiento más material que moral, consideraban de poca importancia, fue el eje sobre el cual giraron todas las miradas de sus enemigos y todas las fantasías de bufete en donde los hombres improvisaban tan desatinadas maquinaciones contra esa agrupación de ciudadanos que sólo piensan en su patria porque la llevan dentro de sus corazones.

Y ya lo ven: el Reformismo continúa por su senda justiciera, trasando al país un nuevo derrotero de concordia, de paz y de bienestar, pasando altivo por sobre todo ese hacinamiento confuso de actividades problemáticas para la vida de la nación y de pueriles agitaciones que sólo conducen a la más abominable ignominia.

La historia se encargará de recopilar estas fases de nuestra vida política para que sirva de triste ejemplo algún día en que los hombres de buena fe sientan la necesidad de una situación democrática más efectiva y que comprendan que el sufragio electoral no es una imposición caprichosa sino un acto de conciencia.

R. GOLCHER



una mano

A través de las olas traicioneras; por entre la obscuridad amenazante; a despecho del huracán aleve, la brújula, como una mano fiel, va indicando siempre: "por aquí, por aquí..." Nada la aparta de su objeto. Nunca engaña. Jamás guía al peligro.

La CRUZ BAYER es como una brújula. Siempre segura a través de los años, sin que nada la aparte de sus deberes. Siempre fiel a los más altos principios de honradez. Siempre marcando el buen camino por entre la peligrosa marejada de falsificaciones y substitutos.

De los productos que ella ampara, los que mayor fama alcanzan son:

BAYASPIRINA
(Tabletas Bayer de Aspirina)

Prescrita por los médicos en todas partes del mundo,

CAFIASPIRINA
(Premiada con Medalla de Oro)

El analgésico por excelencia para los dolores con depresión nerviosa, y

FENASPIRINA

El remedio moderno para los resfriados, la gripe, la influenza, etc., cuya característica es de ser perfectamente bien tolerada por el estómago.



Obra maestra

Los hermanos Karamazov

la novela cumbre de Dostoiévski, deja una huella profunda en el espíritu de los lectores.

Los hermanos Karamazov

no es un simple relato de aventuras truculentas, con sucesos febriles, sin trabazón ni sensibilidad constructiva.

Los hermanos Karamazov

por el contrario, es la exposición depurada y tranquila de una vida humana, en la que, aun las pasiones más íntimas, tienen un bello y gracioso ritmo de serena majestad.

Los hermanos Karamazov

da la sensación de las aguas de un arroyo: limpias en su desfilé, tersas en su espejo, dentro de su aparente inmovilidad bullen y se escapan y arrastran en su lecho todas las impurezas del camino. Así es esta obra maestra y así se ofrecen los sucesos de su trama.

Los hermanos Karamazov

sorprende, subyuga y enamora, por la intensa realidad de sus acontecimientos y por la sobria amenidad de sus relatos. Acontecimientos y relatos que la sola presencia de Alejo Karamazov, que es excesivamente hermoso y de gallardo porteo— como lo define su autor—, y austero y místico, y sentimental y sensitivo, les da un raro y embriajado aroma que hace una obra inolvidable una vez leída, de

Los hermanos Karamazov

Forma esta preciosa novela 2 tomos elegantemente impresos. Precio de la obra \$6.00. De venta en la Dirección de LA PRENSA, casa Falco.

OJO CONSTRUCTORES

¿Necesitan ustedes arena? Pidan la famosa de Cartago, que venden en aqu-ella provincia Ramón Rojas y Alfredo Piedra y en San José Santos López: Agentes.

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimires y ropa hecha

LOS PRECIOS MAS BAJOS DE LA PLAZA